

POTENCIANDO EL SISTEMA ALIMENTARIO: LA INVALUABLE CONTRIBUCIÓN DE LA ARTICULACIÓN MULTISECTORIAL CON LA PARTICIPACIÓN IMPRESCINDIBLE DEL SECTOR PRIVADO

La Alianza Latinoamericana de Asociaciones de la industria de Alimentos y Bebidas (ALAIAB) se complace en celebrar el pronunciamiento reciente de organismos de Naciones Unidas sobre la importancia de estrategias multiactor para el fortalecimiento del sistema alimentario.

El informe "Rethinking our Food Systems: A Guide for Multi-stakeholder Collaboration"¹ lanzado por la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación (FAO), y los Programas de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) y el Desarrollo (PNUD), enfatiza la necesidad de un enfoque sistemático y participativo que permita la articulación de tomadores de decisiones, formuladores de políticas públicas, la sociedad civil, la academia, la investigación y el sector empresarial. En este sentido, compartimos la visión de que una aproximación multiactor es esencial para abordar eficazmente los desafíos que enfrentan los sistemas alimentarios.

Reiteramos la importancia de involucrar al sector privado, como lo han destacado organismos como la Relatoría de las Naciones Unidas para el Derecho a la Alimentación², la Organización Mundial de la Salud (OMS)³, la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE)⁴, y los propios Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). En efecto, invocamos el llamado que se hace en el ODS 17.16⁵ para Mejorar la Alianza Mundial para el Desarrollo Sostenible en todos los países, y particularmente en aquellos en vías de desarrollo, como es la región latinoamericana.

La formulación de políticas públicas sobre alimentación requiere de una amplia concertación y diálogo que incluya a todos los actores relevantes, y la industria de alimentos y bebidas, representada por ALAIAB, está comprometida a contribuir activamente en este proceso.

Como muestra de lo anterior, continuamos participando en diversas instancias de organismos multilaterales como la FAO y el Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA), a través del Informal Private Sector Advisory Group (PSAG) y el Mecanismo del Sector Privado (MSP). También somos miembros observadores del Programa de

¹FAO. Rethinking our Food Systems: A Guide for Multi-stakeholder Collaboration (2023). Disponible en: <https://www.fao.org/3/cc6325en/cc6325en.pdf>

²Observaciones Preliminares de la Relatora Especial sobre el Derecho a la Alimentación, Sra. Hilal Elver, como resultado de su visita a la República Argentina (2018). Disponible en: <https://www.ohchr.org/es/statements/2018/09/preliminary-observations-special-rapporteur-right-food-hilal-ever-her-mission>

³WHO global strategy for food safety 2022-2030: towards stronger food safety systems and global cooperation (2022). Disponible en: <https://www.who.int/publications/i/item/9789240057685>

⁴OCDE. Making Better Policies for Food Systems (2021). Disponible en: https://www.oecd-ilibrary.org/agriculture-and-food/making-better-policies-for-food-systems_ddfba4de-en

⁵ Organización de las Naciones Unidas. Objetivos de desarrollo sostenible (2015). Disponible en: <https://www.un.org/sustainabledevelopment/es/globalpartnerships/>

Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA) y del Codex Alimentarius. Estas participaciones y acreditaciones, además de corroborar la importancia de que la industria forme parte de los procesos de discusión para los sistemas alimentarios, nos permite también promover la seguridad alimentaria, la innovación, la inocuidad y el desarrollo sostenible en la región.

Desde la industria reconocemos nuestro papel clave en la garantía de la seguridad alimentaria, debido a nuestra capacidad de producción y suministro. En efecto, durante la pandemia por el COVID-19, enfrentamos desafíos significativos en las cadenas de abastecimiento de alimentos y bebidas, y aun así, hemos logrado mantener la capacidad de aprovisionamiento a la población. Además, hemos avanzado en la aplicación de la ciencia en los procesos de industrialización para atender las diversas necesidades nutricionales de la población y promover la sostenibilidad económica, social y ambiental.

A su vez, nuestra industria ha demostrado su compromiso con la innovación, por ejemplo, al abrir nuevas ofertas de productos para abordar la reducción de ingesta calórica y fortificar con micronutrientes esenciales en lugares donde la disponibilidad de alimentos es limitada. También, se han adoptado prácticas manufactureras con una huella ambiental reducida, y se han desarrollado productos para atender alergias alimentarias y dificultades metabólicas en la ingesta alimentaria, entre otros aspectos.

Valoramos la importancia del diálogo para comprender y emprender acciones conjuntas, y enfatizamos en la necesidad de superar enfoques polarizados que debiliten los diálogos interinstitucionales, y promuevan el desconocimiento de la ciencia aplicada a la innovación en los procesos de manufactura para la seguridad alimentaria.

Los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) son fundamentales en nuestro camino hacia un desarrollo sostenible centrado en las personas y el planeta. Compartimos la visión de FAO, PNUMA y PNUD de que es necesario establecer políticas públicas basadas en evidencia científica, y en amplios procesos de concertación y diálogo entre todos los actores relevantes, incluyendo el sector privado.

Reafirmamos nuestro compromiso con el fortalecimiento del sistema alimentario en América Latina y el Caribe, y deseamos seguir siendo parte activa de los procesos de concertación y diálogo para superar los desafíos globales y alcanzar las metas de la agenda 2030.

ACERCA DE ALAIAB

Es una organización empresarial conformada por las agrupaciones gremiales que congregan a las industrias de alimentos y bebidas de América Latina y Caribe. Actualmente, ALAIAB cuenta con veinticuatro asociaciones de quince países de la región. Por su carácter asociativo, sin fines de lucro y ajena a toda actividad política o religiosa, es la organización institucionalmente referente y representativa, frente a los foros técnicos, científicos o políticos que requieran una interacción con la industria alimentaria y de bebidas, en un ámbito regional o internacional.

Más información:

LinkedIn: ALAIAB
Correo: info@alaiab.org
Sitio web: www.alaiab.org